



# «HIER ET AUJOURD'HUI»



n° 52 - décembre 2022

## VU DANS LE RÉPUBLICAIN-LORRAIN

Lundi 24 octobre 2022

**MÉTROPOLE DE METZ | 17**

**LE BAN-SAINT-MARTIN**

### Ils sont déterminés à installer leur télégraphe au mont Saint-Quentin

L'association mont Saint-Quentin télégraphe de Chappe a pris ses quartiers en mairie de Ban Saint-Martin pour faire le point sur ses activités et surtout, continuer à croire en son projet historique : reconstituer une station du télégraphe de Chappe sur le mont Saint-Quentin.

Laurent Latz est toujours convaincant et veille à la bonne marche de l'association télégraphe de Chappe. Même si la réplique du mécanisme est en cours à Montigny-les-Metz, rue du Canal, toute son équipe reste bien décidée à avoir les autorisations nécessaires pour l'installer en haut du mont Saint-Quentin, où l'original existait à l'époque florissante des trans-

missions militaires par voies terrestres et optiques de point relais en point relais.

« Nous avons, contraints et forcés, deux années blanches au compteur. Rien de dramatique devant notre détermination. Nous reprendrons nos réunions mensuelles le premier mercredi de chaque mois. Par ailleurs, notre webmaster a procédé à une mise à jour et à une actualisation du site internet de l'association [www.télégraphe-chappe.com](http://www.télégraphe-chappe.com). Un nouveau numéro du bulletin d'information Hier et aujourd'hui a pu être édité. »

**Une présence soutenue**

L'association a participé au Salon du livre d'histoire de Woippy, lieu de rencontre incontournable du monde associatif de Metz et du Pays messin. « Nous nous sommes concentrés et nous envisageons un cycle de conférences sur le télégraphe de Chappe : un pa-

trimoine oublié. »

En ce qui concerne le projet de reconstitution d'une station du té-

lémographie de Chappe sur le mont Saint-Quentin, les négociations continuent : « Nous avons pu reprendre contact avec les élus et les services de la Métropole, afin de poursuivre la réflexion sur sa faisabilité. À ce sujet, nous avons établi depuis longtemps des relations amicales avec le réseau d'une dizaine d'associations qui œuvrent comme la nôtre à la préservation, ou à la reconstruction de stations de télégraphe optique, Nohach en Sarre, et en particulier le Haut-Barr près de Saverne. Nous rencontrons des difficultés sous forme de contraintes et obstacles divers et variés, mais rien ne saurait entamer notre patience et notre opiniâtreté sachant que nos projets ne pourront se concrétiser qu'avec le soutien actif et bienveillant des élus de la Métropole. »

**Sur le bâtiment du tribunal de Metz existaient deux mécanismes du télégraphe de Chappe. Photo DR**

RL DU 24 OCTOBRE 2022

**22 | MÉTROPOLE DE METZ**

**Dimanche 20 novembre 2022**

**WOIPPY**

### Salon du livre d'histoire : au rendez-vous des bénévoles

Le Salon du livre d'histoire de Woippy s'est ouvert ce samedi salle Saint-Exupéry. Il réunit 67 auteurs, romanciers, érudits, amateurs et confirmés, tous historiens bien sûr. En parallèle, il offre une vitrine à 35 associations de Metz et de ses environs. Le bon endroit pour plaider les causes.

C'est le grand rendez-vous de l'automne des amateurs de personnalités célèbres, d'épopées régionales, de biographies méconnaissables et d'ouvrages pédagogiques. Le Salon du livre de Woippy existe depuis dix-neuf ans. Ce week-end, il réunit 67 auteurs, salle Saint-Exupéry. Il y a de tout pour eux. Au rang des habitués, apparaît Christian Fauvel, bien placé en face de l'entrée. Ses livres de photos sur Metz se vendent comme des petits pains, beurrés de nostalgie. Ou bien Anne Villemain-Sicherman, auteure prolixe de la série primée *Augustin Duroch*, vétérinaire enquêteur sous la Révolution à Metz. Au long des rangées, des écrivains moins connus guettent les premiers acheteurs, et c'est alors une affaire de bon emplacement, de sourire engageant, de mots à trouver, pour déclencher l'achat.

**« Une réunion familiale »**

Le salon du livre d'histoire s'agrémente aussi de deux prix littéraires (dont celui de la jeunesse, une première), une table ronde et trois conférences. Mais l'autre aspect de ce festival, moins évident, est qu'il offre une vitrine au monde associatif engagé dans l'histoire locale. Et il est large.

Trente-cinq associations ont chacune leur mètre cinquante de linéaire. À elles d'exposer revues, bulletins d'adhésion, livres en double ou encore articles du *Républicain Lorrain*. Se côtoient Amis de Verlaine et Souvenir français, Club marangeois et Renaissance du vieux Metz, Chaîne de la mémoire et Sites & Monuments de Moselle, entre autres. Marc Bojic, président de la Société d'histoire de Woippy, organisatrice de l'événement, salue « leur vitalité ».

Un coup d'œil permet aussi de constater leur âge moyen grisonnant. « On voit bien qu'on vieillit », observe Philippe Wilmouth, président d'Asco-mémo. Il est là depuis le début. « C'est presque une

réunion familiale. » Un week-end comme celui-ci lui permet d'acrocher de futurs visiteurs à son Musée de la Moselle 1939-1945 à Hagondange. S'il a déménagé il y a deux ans, il y est déjà à l'étroit.

**« Faire avancer la cause »**

D'un stand à l'autre, chacun se connaît, adhère parfois, prend des nouvelles, partage les repas, fait le point sur sa cause. Comme Jean-Marc Prignon, par exemple. Lui défend le retour du télégraphe de Chappe au sommet du mont Saint-Quentin, en mode quasi mobile. Comme entre 1794 et 1852. Le dossier est sur le bureau de la Direction régionale des affaires culturelles et de la métropole. Ce week-end, il ne désespère pas d'interpeller un élus. « Cela permet de rafraîchir la mémoire de certains... » Plus loin, à l'angle du salon, Christelle le Nezet propose des BD d'Hector sur Verdun pour parler aux jeunes des actions du Souvenir français. Si quelques enfants s'intéressent aux porte-drapeaux, ce sera gagné.

**Olivier JARRIGE**

**Le Salon du livre d'histoire, le lieu où les associations se retrouvent. Photo RL/Gilles WIRTE**

RL DU 20 NOVEMBRE 2022